Europäer und Christen, gepaart mit Verachtung, die aufflammen, sobald die beherrschende Regierung nur die geringste Schwäche zeigt. Der Nordafrikaner achtet nur die Macht, sogar, ja besonders dann, wenn sie grausam ist. Von der Grausamkeit islamischer Machthaber in Vergangenheit und Gegenwart gibt er haarsträubende Beispiele. Nachgiebigkeit und Rücksichtnahme wird als Ausdruck der Schwäche angesehen. Wer den demokratischen Erklärungen der Führer Glauben schenkt, ist betrogen. R. ist der Meinung, dies sei immer so gewesen. Die Berber hätten sich den Puniern und nachher den Römern äußerlich gebeugt und ihre Kultur übernommen, solange diese stark waren. Als deren Macht schwand, verging in kürzester Zeit auch der Firnis der angenommenen Kultur. Mit dem Christentum sei es nicht anders gewesen. Der Charakter der Berber vereinigt in sich Eigenschaften, deren Zusammensein der Europäer nicht begreift, z.B. Askese und Sinnlichkeit, scharfe Logik und Phantastik, die sich nicht um Tatsachen kümmert. Von der Sittlichkeit gibt er krasse, stellenweise zu krasse Schilderungen. Die Frau ist nur Werkzeug der Lust und Ge-bärerin von Kindern. Der Rückzug der Europäer aus Nordafrika würde zum Chaos und zur Unterdrückung der Schwachen führen. Den Charakter der Berber hält R. für unveränderlich, was um so mehr auffällt, als er sonst einen geschichtlichen Relativismus vertritt, für den es keine unwandelbare Wahrheit gibt. Die Richtigkeit seiner Behauptung sucht er an den beiden größten Söhnen des Berbervolkes, am Kirchenvater Augustinus von Hippo und an dem islamischen Schriftsteller Ibn Khaldun (1332-1406), Theolog, Philosoph und Historiker, nachzuweisen. Wenigstens was Augustinus betrifft, ist die Darstellung einseitig und oberflächlich. Man kann sich vielmehr fragen, ob es sich nicht um Eigen-schaften primitiver Völker handelt, die sich unter dem Einfluß des Islams mit seiner einfachen Wüstenstämmen angepaßten Glaubens- und Sittenlehre erhalten und sogar verstärkt haben. Besonders die unwürdige Stellung der Frau dürfte ein schwer zu überwindendes Hindernis auf dem Weg zur Veredelung der Sitten und vor allem des Herzens sein. Ob eine höhere Einschätzung der Frau mit dem Islam vereinbar ist, das wird sich noch zeigen müssen.

I. Bleibe

Jenny, Hans: Athiopien, Land im Aufbruch. (268 S.) Stuttgart 1957, Deutsche Verlags-Anstalt. Geb. DM 18,50.

Athiopien ist das Land größter Gegensätze. Schon geographisch und klimatisch: von der tropischen Meeresküste steigt es bis zu Höhen über 4000 Meter auf. Dann auch ethno-

logisch: eine große Anzahl von Völkerschaften verschiedenster Zivilisationshöhe sind in dem Kaiserreich vereinigt; und ebenso werden viele sehr verschiedene Sprachen gesprochen. Das Staatsvolk bilden die Amharen; ihre Sprache ist die Staatssprache. Das Land macht nun den Schritt von einem noch mittelalterlichen Lehnsstaat mit der entsprechenden Kultur zu einem modernen Staat. Es ist klar, daß eine solche Umwandlung, für die Europa Jahrhunderte gebraucht hat, voller Gefahren ist. Der jetzige Kaiser leitet die Entwicklung mit Klugheit und Geduld. Nur sie können das Land vor schweren Schäden bewahren und die großen Reichtümer und Möglichkeiten des Landes für seine Völker zum Segen werden lassen. -Die Bemerkung über die Entstehung der koptischen Kirche S. 105 f. ist so nicht richtig. Man hatte in Christus von Anfang an Gott und Mensch zugleich gesehen, also zwei Naturen. Als diesen Naturen gegenüber der Begriff der einen göttlichen Person auch terminologisch unterschieden wurde, um der Uberlieferung gerecht zu werden, trennte sich die ägyptische Kirche von der Gesamtkirche.

Raffalt, Reinhard: Drei Wege durch Indien. Berichte und Gedanken über einen Erdteil. (329 S.) Nürnberg 1957, Glock und Lutz. Geb. DM 15,—.

Dem Verf. kam es vor allem darauf an, die indische Seele zu verstehen und verständlich zu machen, soweit dies möglich ist; denn sein großes Erlebnis war doch dieses, daß wir Indien im letzten nicht verstehen können. Das Grundlegende und Selbstverständliche für alle indischen Religionen und Philosophien ist die Überzeugung von der Wiedergeburt. Das nimmt dem Tod seine Endgültigkeit und läßt auch das Leben anders einschätzen. Aber nicht, wie wir erwarten würden, als ein großes, sich nie erschöpfendes Gut. Vielmehr empfindet man diese endlose Wiederkehr in immer neuen Daseinsformen als ein schreckliches Verhängnis, dem man nur durch die strengste Entsagung entrinnen kann. Dahin führt die Straße der Götter, der Hinduismus, und die Straße der Wiedergeburt, der Buddhismus. Dieser ist im eigentlichen Indien nach einer Zeit der Blüte wieder fast ganz verschwunden, weil er gegenüber dem Hinduismus zu trostlos negativ ist. Er ist von diesem einfach erdrückt und verschlungen worden. Steht dieses Schicksal auch dem dritten Weg, der Straße der Erlösung, dem Christentum in Indien bevor? Das Schöne an dem Buch ist dies, daß es ein richtiges Reisebuch ist mit Schilderungen indischer Landschaft und indischen Lebens und es doch versteht, die tieferen Hintergründe dem Leser ohne Anstrengung nahezubringen.

A. Brunner SJ